

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación día 1'00
 Rebuja proporcionada al número de inserciones.
 Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 13.

Mahón, jueves, 23 Marzo de 1893.

N.º 3.498

SECCION POLITICA

Constante y perpetua

Con la victoria electoral que hemos obtenido, no concluyen, sino que empiezan realmente á cumplirse los deberes políticos de los republicanos. Bien está la concentración y el derroche de energías en un sólo punto y hora, cuando la magnitud del conflicto así lo exige.

Las grandes heroicidades de momento son, ciertamente, muy hermosas, y á menudo llevan en sí la salvación de las naciones; pero no deben ofuscarnos la admiración hacia esos esfuerzos gigantescos y rápidos, hasta el punto de despreciar aquellos otros heroísmos constantes, de toda hora, en que la voluntad va contrarrestando con desvelo incesante, no menos meritorio, las dificultades siempre nuevas de la vida, sin flaquear, sin decaer, severa, inflexible, enérgica, siempre igual y tenaz en el propósito que la guía.

Antitécticas parecen ambas cualidades de voluntad: la que en un momento pone todas sus fuerzas y las agota, y la que va dándolas poco á poco, sin alternativas. De hecho lo son en los individuos, las más de las veces, caracterizando aquellas á los temperamentos impresionables, nerviosos, exaltados, cuya curva de energías describe grandes ondulaciones, ora subiendo al máximo de excitación, ora descendiendo en depresión profunda. La otra, es propiedad de los seres equilibrados, en quienes la serenidad, el reposo que lleva en el fondo la fuerza, el dominio de sí propios, les constituyen en elementos de lucha temibles. Mientras el contrario se gasta en explosiones de gran intensidad, siguen ellos oponiendo siempre la misma valla de resistencia, aprovechando cada desfallecimiento del enemigo para adelantar un paso.

Gran ideal sería reunir en un solo individuo ambos tipos de voluntad; pero no siempre es hacedero ni indispensable. En las colectividades, por el contrario, reúnen con frecuencia, y sólo aquellas en quienes así ocurre son al cabo las vencedoras.

La historia lo demuestra con repetidos ejemplos, y ella dice que los pueblos degenerados son los pueblos impresionables, desiguales, que necesitan grandes reposos de absoluta inercia para desarrollar

una sola vez algo de energía. Fama de cosa así tenemos los españoles; y toda la elocuencia de todos los chauvinistas del mundo no lograrían borrarla sino acompañando con hechos la protesta. A los republicanos, que no sólo representan una política nueva, sino la renovación de toda la vida nacional, toca cumplir esta misión regeneradora. Den ellos el ejemplo del esfuerzo sin alternativa, de la lucha sin tregua, siempre igual, inflexible, certera y tenaz. No pierdan momento, ni flaqueen un instante, ni duerman largos ócios sobre laureles engañosos, por muchos y halagüeños que sean. Imiten, por el contrario, la conducta de las grandes democracias y de los grandes pueblos de la historia, y sea su voluntad, no flor de un día, sino la constante y perpétua voluntad de que habla el romano.

(La Justicia.)

Desde Madrid

CONCENTRACION MONARQUICA

Hace miedo. La concentración republicana eriza en el campo de la monarquía hasta las propias pelucas. Los aparceros temen ya por la viña. Conviene en la necesidad de dar tregua al pleito sobre la cosecha y de unirse en defensa de la finca. Para iniciar bajo buenos auspicios su obra de concordia, comienzan por tirarse las monteras. Se trata de saber quién es el causante de esta euita. Y he aquí cómo discurren entrambos compadres.

—Los republicanos—dicen los fusionistas—no lograron llegar á un acuerdo durante la primera situación liberal. Teníamoslos adormecidos, narcotizados, hipnotizados. Si ahora se unen, si pactan esa concentración que amenaza traer más cola que cometa, cúlpese á la indebida intrusión conservadora que interrumpió en mal hora la obra liberal. La famosa crisis de julio dió fuerzas á los republicanos, los alentó, contribuyó á estrechar sus filas. ¿Quiénes sino los famélicos impacientes de entonces son los culpables de lo que pase?

Razonamiento lleno de exactitud y buen sentido, que, traducido al romance, tanto quiere decir como esto otro:—«las crisis arbitrarias, las corazonadas, las intrigas palaciegas, la política de camarilla, descubren á las claras la hilaza del régimen y dan aliento á sus enemigos.»

—Los republicanos—afirman los conservadores—no son hoy más numerosos que en otro tiempo. Lo que hay es que, como tienen en su mayoría la torpeza de ser pobres, el sufragio restringido manteniélos alejados en gran número de la vida pública. Proclamado el sufragio universal, helos ahí que crecen, se agigantan, lo llenan todo. Cuando ellos hayan completado y perfeccionado su organización, mal año para las artes de la tramoya electoral. ¿A quienes sino á los imprudentes monárquicos que saltaron el dique debe imputarse la inundación?

Argumento en el fondo no menos cierto

to y razonable que el anterior, y cuya traducción viene á ser como sigue: «La monarquía es institución de privilegio: y sólo vive en el privilegio. No puede coexistir con la soberanía nacional. Querer que haya dos soberanías en un país, es querer que haya dos espacios en el mundo, ó dos Dioses en el cielo. Al propio diablo no le hubiera ocurrido venir ahora á destruir, por resabios de progresismo y pujos de populachería, la cómoda ficción de país legal, para dar vela en este entuerto á los que nada tienen que perder. ¿Qué otra cosa sino la República pueden esperar quienes de tal suerte socavan las bases de la monarquía?»

Puestos así de acuerdo entrambos bandos monárquicos, piensan en pactar, enfrente de la coalición republicana, un concierto leal y sincero como suyo. ¿A qué se dirá. ¿No han pasado las elecciones? ¿No se han despachado en ellas á su gusto? ¿No ha resultado de esa verdad electoral que el canovismo, á juzgar por la representación que ha obtenido, es doblemente popular en España que todos los republicanos juntos? ¿Para qué más coalición que esa que consiste en fabricar en Gobernación las minorías legales, otorgando Sagasta á Cánovas y Cánovas á Sagasta aquella cantidad de representantes precisa para que no pierda su derecho al turno la oposición de S. M.?

Es de notar que no se trata de un pacto ostensible ni de carácter general. No hay para qué dar á la publicidad y sacar á la vergüenza el famoso compromiso del Pardo. Trátase tan sólo de una inteligencia para las elecciones municipales de Madrid. El último descalabro de las elecciones de diputados prueba la insuficiencia de la capital de la monarquía de los contratos tácitos. Hace falta un compromiso serio, solemne. Se buscarán candidatos mixtos, anfíbios, capaces de servir de instrumentos de concordia. Sin esto se corre el riesgo casi inevitable de que Madrid ratifique en las elecciones municipales su profesión de fé republicana y haga otra vez dimisión de corte. El efecto en ciertas regiones sería desastroso. ¿Quién desconoce la influencia que ha ejercido el Hotel de ville en las grandes conmociones revolucionarias?

Hemos de confesar que, lejos de pesarnos esa concentración de fuerzas monárquicas, veríamos con gusto á todos los secuaces del dinastismo unido en un haz, apretados como piña y marchando juntos á la lucha concejil como un solo Martínez Campos. ¡Y aun ojalá que este comienzo de inteligencia fuere entre ellos base de más amplios é íntimos consorcios! Quería Calígula que la humanidad no tuviese sino una cabeza para poderla cortar de un solo golpe. Lejos de nosotros semejante atrocidad, digna sólo de un soberano. Pero no nos pesa el que los monárquicos se junten. Así no hará falta más que un empujón. Cuenta la leyenda popular que los cazadores de caracoles se sirven, para simplificar su trabajo, de un singular procedimiento. Van cuatro. Lleva el primero una linterna sorda, el segundo un tambor, el tercero una regadera, el último una cesta. Llegados al sitio adecuado, el uno lanza con su linterna resplandores rápidos que imitan al fulgor del relámpago. Parodia el otro en su tambor los redobles del trueno. El de la regadera remeda la lluvia. Y es fama que los caracoles, aterrados por la fingida tormenta, acuden de todos lados para juntarse en compacto montón, buscando en la sociedad de sus semejantes alivio á su miedo. Llega el de la cesta

y hace amplia cosecha. ¡Cuánto dieran esos supuestos cazadores por hallarse en nuestro lugar y poder sustituir la tormenta de mentirijillas, falsificada con sus artefactos, por una tempestad de veras! ¡Entonces sí que sería fructífera la caza de caracoles!

ALFREDO CALDERÓN.
(El Mercantil Valenciano.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR
DE El Liberal

Desde Roma

El Cementerio de los Padres Capuchinos.

¿Quién no conoce algo de la lúgubre y sangrienta historia de Roma, de la ciudad inmortalizada por los crímenes de sus Emperadores? Consérvanse aún hoy día en su recinto huellas tangibles de épocas tan lejanas como las que determinan y caracterizan el soberbio «Colosseo», el grandioso palacio de los Césares, los templos de «Vesta», «Marte» y «Saturno», la «mole Adriana» ó «Castello de Sant'Angelo», convertido por los Papas en prision de Estado—que encerró durante tres días á Giordano Bruno,—y en fortaleza donde se guarecían para defenderse, cuando el pueblo, justamente irritado, clamaba venganza. Estos y otros mil edificios se alzan en la Ciudad Eterna, como argumentos irrefutables, como testimonios de cargo contra las atenuaciones y falseamientos de la historia, como delatores de crueldades, apenas hoy concebibles, gracias á la hermosa conquista de la libertad de conciencia; crueldades que sorprenden y se imponen al pensamiento, y le representan el interior de aquellos magestuosos restos cuando en ellos se desarrollaban escenas terribles y dolorosas; llegando la imaginación, en su ferviente evocación del pasado, hasta oír los ayes desgarradores de los moribundos y mirar la pavorosa figura de un Borgia.

Ahogada Roma, en tiempos pasados, por el peso abrumador de un fatalismo que todo lo invadía, no es extraño que se encuentren en ella prácticas y tradiciones, como las que trataremos de describir á los lectores de «El Liberal» y que deja en el ánimo honda pena, aumentada por el contraste que forman con el espléndido sol y la exuberante naturaleza de este país, en que todo parece hablar al amor y á las más risueñas ilusiones.

Próximo á la «piazza di Barberini» en el arranque de la nueva calle de Veneto, está enclavado el antiquísimo convento de los frailes Capuchinos, cuya fundación se atribuye á una princesa de la casa Barberini. Los Padres y que en él moraban tenían un cementerio especial, situado bajo tierra, y en el que se observaban extraordinarias prácticas. No se ven allí lápidas ni inscripciones; era tan completa la obra de la muerte en aquel recinto, que hasta borraba de la memoria de los vivos el nombre del fallecido. Ni una planta, ni una flor; nada, absolutamente

MAHÓN

La previsión del tiempo para la segunda quincena del mes actual, según el astrónomo Sr. Noherleson, es la siguiente:

«Los cambios atmosféricos que en ella han de ocurrir, pueden agruparse en dos períodos lluviosos: el primero se compondrá de los días 17 al 19, y el segundo comprenderá desde el 25 al 29 inclusive. Los demás días serán propios de la estación.

Primer período lluvioso.—Será producido por la acción de la borrasca oceánica, indicada ya en la revista anterior.

Desde el viernes 17 se sentirán los efectos de este cambio atmosférico en Europa, por donde extenderá su influencia.

Se sentirá también su acción en nuestra Península, donde ocasionará lluvias con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 18 estará situado el centro de la borrasca en el golfo de Gascuña, donde habrá temporal con vientos duros de entre SO. y NO. El centro borrascoso ejercerá en la Europa occidental su acción. Dentro de ella estará comprendida nuestra Península, en la cual producirá lluvias, particularmente en la región septentrional, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Alejado de nuestras regiones el centro de la perturbación atmosférica de estos días, que se encontrará el domingo 19 hacia el mar del Norte, será mermada su influencia en nuestra Península.

Una importante depresión, llegará el martes 21 al NO. de Europa, dirigiéndose una de sus ramificaciones al golfo de Génova. Su acción aparecerá poco sensible en España, como no sea en las regiones del Mediterráneo, el jueves 23, en que habrá un centro de depresión en dicho golfo de Génova.

Segundo período lluvioso.—Más cerca de nuestra Península pasará la invasión del Atlántico.

El sábado 25 estará su centro hacia el SO. de Irlanda, desde donde ejercerá su influencia en Europa. España estará comprendida dentro de su acción; pero por la situación y dirección del centro de la depresión oceánica, será más sensible en la región septentrional, donde preferentemente se producirán las lluvias, del 25 al 26, con vientos de entre SO. y NO.

El cambio atmosférico más importante de esta quincena, para nuestra Península, se efectuará desde el 27 al 29, y será producido por dos invasiones oceánicas. La primera de ellas se dirigirá por los parajes de la isla Madera y Africa septentrional al Mediterráneo. La segunda será una borrasca ciclónica que, partiendo de Terranova el 24, hará la travesía del Atlántico por cerca del paralelo 50, y luego, al llegar á los 25° de longitud occidental, se dirigirá hacia el NE., pasando su centro cerca del archipiélago inglés. De aquí resultará una doble acción oceánica. Por este motivo ha de ser de alguna importancia el cambio atmosférico que se producirá en nuestra Península del 27 al 29 inclusive.

Lunes 27.—La aproximación á la Europa occidental de las dos corrientes atmosféricas oceánicas, debe producir un fuerte temporal de lluvias que se propagarán por el Continente.

A nuestra Península afectará más directamente en este día la perturbación atmosférica, que tendrá su centro á nuestro SO., y que ocasionará lluvias bastante generales, con vientos de entre S. y O. Temporal en nuestros mares.

Martes 28.—Continuará el mal tiempo en España en este día, acentuándose más la velocidad del viento y la intensidad de las lluvias, porque estarán más próximos á nuestras regiones los centros de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

le nada que pudiera representar un átomo de vida. Diríase que aquellos hombres, en un supremo arranque de salvaje egoísmo, llevaban consigo á la tumba hasta el recuerdo de su existencia.

La tierra del cementerio,—que los frailes afirman haber sido traída expresidente de Jerusalem—es de un color negro-pizarra, que aumenta lo sombrío del subterráneo. Esta tierra, por su composición química, goza la propiedad de evitar la putrefacción y de momificar los cadáveres que recibe; circunstancia á la que, indudablemente se debe la existencia de esta repugnante exteriorización de la muerte. El Cementerio lo forman seis á modo de capillas, de aspecto tan triste como la muerte misma, que reciben escasisima claridad—porque todo debe ser allí esclavo de las tinieblas—de unos traga-luces que vienen á resultar al nivel de la calle.

Cuando fallecía un fraile, se abría una fosa en este cementerio, en la que era depositado el cadáver, sin caja de ninguna especie, llevando «tan solo» su hábito, con el objeto de que, puesto el cuerpo en contacto directo con la tierra, fuera más eficaz la acción de ésta y la momificación más fácil. Al ocurrir un nuevo fallecimiento, era desenterrado el cadáver más antiguo, cuya carne debía ser la más disecada, para que el último ex-hermano pudiera ocupar el lugar vacío en aquella, para los capuchinos, morada accidental.

A los desenterrados,—generalmente convertidos en perfectas momias,—se les despojaba del hábito, y, vistiéndoles de nuevo, se les colocaba después en pequeños huecos existentes á lo largo de las capillas, bien derechos, bien sentados ó inclinados, según la resistencia que ofrecían; pero todos con un rosario ó un crucifijo en sus descarnadas manos, y así continuaban hasta que el esqueleto caía hecho pedazos, en cuyo caso los huesos se aprovechaban para formar los adornos de esta lúgubre mansión: idea extraordinaria y que en nuestro concepto no dice mucho en pró del respeto que debía infundir la muerte, pues ni el reposo de los restos era respetado. Frente á cada una de las seis capillas que como hemos dicho, forman este cementerio, pende del techo una especie de lámpara de repugnante aspecto hecha con los huesos de esqueletos descompuestos, la que arroja una luz macilenta sobre las sombrías y medrosas figuras de los frailes desenterrados. La arquitectura de esas seis capillas, está formada igualmente por reliquias humanas. Las bóvedas fingen descansar en horribles columnas y capiteles de huesos. Infinitas hileras de mandíbulas—algunas de las cuales aún conservan los dientes—hacen veces de cornisas y arquitrabes. Tibias y cráneos rodean las tumbas de los que aún continúan bajo tierra, y entre tales extrañas pirámides, se destacan las negras figuras de los frailes momias. Las paredes, totalmente cubiertas de fémurs formando caprichosos y variados dibujos, terminan esta ornamentación, en la cual entran como únicos componentes los humanos restos. El conjunto es verdaderamente aterrador y espantoso, y su recuerdo labra surcos tan profundos en nuestra mente, que difícilmente pueden ser borrados. Con la entrada en Roma de las vencedoras tropas de Victorio Emmanuele, acabó esta práctica, y hoy solo queda allí lo que en aquella época existía, como curiosidad y memoria de pasados desvarios.

El corresponsal.

Roma.—Marzo, 1893.

Dichas corrientes oceánicas seguirán actuando sobre la Europa occidental.

Miércoles 29.—Las depresiones presupuestas para este día en Europa, estarán algo modificadas, con relación á los anteriores días. Como continuará baja la presión en nuestra Península, seguirá el mal tiempo y las lluvias, con vientos variables, según la posición que cada zona ocupe respecto de los dos centros mínimos de presión señalados.

El jueves 30 quedará ya un solo centro de perturbación atmosférica cerca de Escocia; por lo cual será ya su influencia menos sensible en nuestra Península en este día.

El viernes 31 hará buen tiempo.

Anoche pasó el Sr. Prieto á despedirse de los electores de Villarcillos. Llegó á dicha población, que había iluminado todas las calles del tránsito, á eso de las nueve, dirigiéndose inmediatamente al casino «Unión Artesana», incapaz de contener la numerosa concurrencia que al mismo había acudido, ansiosa de oír la elocuente palabra de su diputado.

Hizo el Sr. Prieto un hermoso resumen de sus deseos y aspiraciones en pro de Menorca, siendo cada instante interrumpido por entusiasmas salvas de aplausos que se convirtieron en una verdadera ovación, al final de su discurso.

Después del Sr. Prieto, hizo uso de la palabra nuestro estimado amigo D. Sebastian Vinent, quien como hijo de Villarcillos, dió las gracias á sus paisanos por su conducta en las últimas elecciones, para que continuaran en el camino emprendido, que era el de la libertad y el de la democracia, sin arredrarse por contratiempos ni contrariedades.

El Sr. Vinent fué muy aplaudido.

A las diez y media regresó el señor Prieto á su quinta de Benifadét.

A pesar de las noticias propaladas ayer y hoy, con más ó menos visos de fundamento respecto al paradero del bote «Gori», con el que se fugaron los dos corrigendos de la Mola, nada de positivo se sabía esta tarde, reduciéndose todo á conjeturas mas ó menos aventuradas.

En la noche de hoy, el Sr. Prieto dará una conferencia en el casino republicano de San Luis, y mañana por la noche pasará á despedirse del «Casino Unión Republicana», de esta ciudad.

Ha fallecido en la mañana de hoy nuestro correligionario y amigo don Antonio Olives Amatller, y su entierro civil se verificará mañana á las once y media de la misma.

Como el finado pertenecía al Orfeón del Casino de Unión Republicana, creemos no escaseará la concurrencia de los socios del mismo.

Acompañamos en el sentimiento á su familia.

Casa mortuoria, Infanta 152.

La Delegación de Hacienda de esta provincia recuerda por medio de edicto que el día 15 de Abril próximo termina el plazo señalado para la declaración de la riqueza oculta sin penalidad alguna pues pasado dicho término no podrán los interesados ampararse á los beneficios concedidos por el Real decreto de 28 de Febrero último.

Los Gobernadores civiles de las provincias marítimas han sido prevenidos por el ministerio de la Gobernación para que despidan á lazareto sucio el vapor francés *Ville de Montevideo*, en el caso de que se presente en alguno de nuestros puertos, por haber ocurrido á bordo del citado buque catorce casos de fiebre amarilla.

Por la subsecretaría del Ministerio de la Gobernación se han declarado limpias las procedencias de Buenos Aires, cualquiera que sea la fecha de salida de los puertos de aquella República argentina.

Mr. Hormond, del Havre, acaba de firmar con el gobierno francés un contrato para la construcción de un torpedero que andará de 29 á 30 millas; es decir, cuatro más que los buques más rápidos.

Este buque, con la rapidez de 55 kilómetros por hora, hará el trayecto de Tolón á Argel, en unas doce horas.

Y cuando esta velocidad sea posible en los correos, se necesitarán menos de 30 horas para ir de París á Argel, y menos de 4 días y medio del Havre á Nueva York.

¿Cuándo será?

Leemos en «La Almudaina», del domingo.

«Ayer fueron vacunados los reclutas del actual reemplazo recién ingresados en los cuerpos é institutos del ejército de guarnición en esta plaza.

La vacuna fué tomada de linfa traída en cristales.»

Noticias del ejército.

Los segundos tenientes M. Miguel Llompart y D. Bernardo Mulet Carrió, recientemente salidos de la academia, han sido destinados al regimiento de Filipinas y el de la misma clase D. Jaime Vidal Villalonga lo ha sido al de Baza.

CALENDARIOS.—Tomamos de *El Resumen*:

«Hoy se han comentado bastante varias visitas que parece ha hecho al señor Sagasta el marqués de Cerralbo.

»Se asegura que no bajaron de tres dichas visitas, y que fueron bastante largas.

»No faltó quien añadiera que en ellas se trató del reconocimiento por D. Carlos de las actuales instituciones que rigen en España, y de ahí á suponer que se habla se algo de un proyecto matrimonial entre el infante D. Jaime y la princesa de Asturias no hay más que un paso, que no pocos franqueaban, dando las nego-

ciaciones como resueltamente entabladas. «A título de curiosidad reproducimos el rumor que antecede, y para que se vea cómo se emplea el tiempo en formar calendarios.»

Es que puede que no lo seati. D. Carlos tiene buen olfato, y algo se ha oído si es cierto que trata de reconocer las instituciones.

¿Qué se habrá oído D. Carlos?



EL SEÑOR SAGASTA PROCESADO.—
Leemos en *La Opinión de Asturias* periódico de Oyiedo:

«Ya conocen nuestros lectores el telegrama que el Sr. Sagasta, temeroso sin duda de que todas las suspensiones de ayuntamientos y las demás atrocidades cometidas por el gobierno no fuesen bastante á derrotar en Infesto al Sr. Uría, dirigió al presidente del comité provincial, y que éste hizo publicar en hojas sueltas y en todos los periódicos.

«Pues bien; como tal telegrama censura tan duramente la candidatura del señor Uría, y cae de lleno en los arts. 90 y 91 de la ley del sufragio, varios electores del distrito de Infesto han otorgado poder á favor de un conocido procurador de Madrid, para que, ante el Tribunal Supremo, entable contra el Sr. Sagasta la acción criminal.

«Entre los querelantes figuran muchos antiguos fusionistas, que han llevado muy á mal que el Sr. Sagasta defendiese con tanto calor la candidatura de un enemigo de siempre, Sr. Gómez, y combatiere la del liberal de toda la vida.

«Y el caso es que, según opinión de varios abogados que gozan justa fama en esta capital, el asunto tiene difícil arreglo porque, el Sr. Sagasta se corrió un poco al desautorizar al Sr. Uría.

«De todos modos, si éste, que al parecer es opuesto al propósito que sus amigos de Infesto se obstinan en realizar, no logra conseguir de ellos que desistan de su empeño, el asunto promete dar mucho juego, pues recordarán nuestros lectores el que por una simple carta particular del Sr. Cánovas armó el Sr. Sagasta en el Congreso.»

Relación de los pasajeros llegados á las dos de la tarde de hoy, á bordo del vapor-correo *Puerto Mahón*:

De Barcelona

J. C. Vives é hijo, Modesto Guallard señora é hija, Antonio Mayol, Joaquín Bil, José Aubineau, Agueda Amorós, Josefa Güell, José García, Miguel Salvá, José Pascual y señora, Antonia Cortés, y hermana, María Paz, Ramona Vallivia, Jaime Font, Cándido Ruiz, un teniente, un soldado, un oficial Administración Militar y señora, Rosa Pérez y Hermana, Pedro Sintés.

De Alcadia

Miguel Thomás, Magín Marqués y un hermano, Pedro J. Estrañ, Antonio Pons, Margarita Serra.—Total 32.

El expresado vapor ha traído para la «Sociedad General de Alumbrado», 220 tubos de hierro para canalizaciones.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 24 Viernes

Los Dolores de Nuestra Señora y S. Agapito obispo y martir.

© Luna llena el 1.º—Cuarto creciente el 24.

Sale el Sol 5 h. 58 m.—Pónese 6 h. 16 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 23

De Barcelona vapor *Puerto Mahón*, cap. D. Francisco Cardona, con 22 trip. 32 pas., efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

CASINO EL CONSEY

El próximo sábado habrá baile de Sociedad.

Se convoca Junta general ordinaria para el domingo 26 del corriente á las once de la mañana para la elección de los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero, según previene el art. 30 del vigente reglamento.

Mahón 21 Marzo 1893.—El Srío. José Barber.

CASINO EL ISLEÑO

Para el sábado próximo 25 del corriente y empezando á las nueve de la noche se celebrará baile de sociedad.

Sociedad Circo Colón

Extraordinaria función para el sábado día 25 del corriente poniéndose en escena el interesante drama en 5 actos titulado *Carlos II el Hechizado*, tomando parte los distinguidos aficionados de ciudad y puesto en escena con toda propiedad.

Precios.—Entrada y asiento 35 céntimos de peseta, id. id., Galería 1.ª fila 45 id.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 21, 12'20 t.

Ya no es secreto que no han llegado á un acuerdo los ministros respecto del presupuesto del ministerio de Marina.

El Sr. Cervera ha dicho que no le es posible hacer dos millones de economías, por cuyo motivo ha insistido de una manera irrevocable en dimitir la cartera.

La *Correspondencia de España* se hace eco de ello y dice que el jueves se planteará la crisis. Esta es la versión que creo más exacta.

Parece que otros ministros deberán salir del Gabinete, pues disienten algunos de ellos en asuntos importantes. Puede decirse que reina la mayor división en el seno del Gabinete.

Madrid 21, 4'20 t.

En la Coruña se ha celebrado un meeting para protestar contra la división territorial militar.

Se ha censurado al Gobierno y se elogiado al Ayuntamiento por su enérgica actitud en esta cuestión. Acordóse pedir á dicha Corporación que en vista de la gravedad de la situación dimitiera.

Después se fueron los concurrentes en manifestación, á visitar el Ayuntamiento que se hallaba reunido. Participaronle el acuerdo tomado en el meeting y los concejales lo acataron, dimitiendo en el acto. Los manifestantes acogieron con entusiasmo esta determinación de la Corporación municipal.

Madrid 21, 4'35 t.

Ha dimitido el gobernador de Murcia. Telegrafian de Cuenca que se ha declarado un incendio que ha tomado pavorosas proporciones, destruyendo un vasto edificio y causando grandes pérdidas. Por fortuna no han ocurrido desgracias personales.

Madrid 21, 4'55 t.

El Sultán de Marruecos ha firmado el convenio con España, en virtud del cual

se fijan los límites del territorio español frente de Melilla.

Indicase al Sr. Valcárcel para el ministerio de Marina.

Una comisión de Valladolid ha venido para gestionar que no se suprima la Capitanía general de aquella ciudad. Esta tarde á visitado el Sr. Sagasta, quien le ha manifestado que no es posible complacerle.

La comisión ha quedado muy disgustada de la contestación del Sr. Sagasta.

Madrid 21, 6'30 t.

Los ministros están celebrando Consejo, bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Créese que surgirá la crisis parcial, pues la cuestión de Marina no tiene arreglo, ya que el Sr. Cervera se empeña en dimitir antes que hacer economías.

El Sr. Sagasta quisiera confiar la cartera á un marino; solo en último extremo nombrará ministro de Marina á un hombre de carácter civil.

Es probable que el Sr. Sagasta se encargue de la cartera de Estado hasta quedar últimos los tratados de comercio.

Madrid 21, 9'10 n.

Dicen de Roma que los católicos rechazan la versión según la que una dama hubiera envenenado á Cecarelli, médico del Papa.

Han estallado dos petardos, causando grandes destrozos.

Madrid 21, 9'35 n.

Dícese que el Sr. Maura intentará convencer al general Cervera de que convienen las economías.

Se ha ultimado el tratado de comercio con Portugal.

Dícese que se amortizará la vacante dejada en Palacio por el fallecimiento del conde de Sepúlveda.

Reina un fuerte temporal, siendo generales las lluvias.

Madrid 21, 10 n.

En breve se reunirá la minoría de la unión republicana, con el objeto de acordar su conducta en las próximas sesiones parlamentarias.

Indicase al general Valcárcel para sustituir al general Cervera.

Madrid 21, 11 n.

Mañana firmará la reina regente el decreto sobre la división territorial militar.

Es inexacto que D. Venancio González se oponga resueltamente á la reforma de las zonas fiscales.

Villanueva y Geltrú 21, 4,20 t.

Hoy se ha iniciado una huelga de toneleros, 300 bombes han abandonado el trabajo reclamando aumento de jornal. Reina orden completo. Créese que se llegará á un amigable arreglo.

Madrid 21, 11 n.

En el Consejo de ministros se ha aprobado el presupuesto de Hacienda con tres millones de economías.

El proyecto de zonas fiscales y el de división territorial han sufrido ligeras modificaciones.

En el presupuesto de Marina no ha recaído acuerdo: en su consecuencia ha dimitido el Sr. Servera su cartera.

Madrid 21, 11'10 n.

Se ha fugado el cajero del Banco de Madrid, llevándose 60.000 duros.

El Sr. Sagasta me ha dicho que la crisis se limitará á la salida del Sr. Servera,

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**)

Madrid 22 5'23 t.

El Sr. Sagasta ha anunciado á la Reina la dimisión del mi-

nistro de Marina Sr. Cervera; háblase para sustituirle de los Sres. Valcarcel y Pasquin.

Se ha firmado la división territorial militar y el tratado de comercio con Portugal.

Se ha promovido en Berlín un gran escándalo con motivo de haberse descubierto varios chanchulos llevados á cabo durante el gobierno de Bismark.

Madrid 23 10'12 m.

La Gaceta publica hoy varios decretos concernientes á la división territorial militar acordada nuevamente.

Vuelve á haber agitación en la Coruña y Sevilla por el mismo asunto, y entusiasmo en León y en Córdoba.

FABRA.

TELEGRAMA DEL

CAMBIO MAHONES

Barcelona día 23.

Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior	69'62
4 por 100 exterior	75'57
Amortizable	77'75
Cubas 1886	108'00
Cubas 1890	98'00
Coloniales	43'50
F. Norte	40'90

Madrid 23, 1 mad.

4 por 100 interior	69'67
París Exterior	65'46
Renta francesa	97'07
Londres Exterior	65'48

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

22 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior	69'55
4 por 100 exterior	75'52
4 por 100 amortizable	77'62
B. H. de Cuba 1886	107'87
Id. id. 1890	98'06
Banco Hispano Colonial	87'30
Acciones ferro-carril Francia	26'95
F. Norte	41'10
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	56'12
Id. Norte	00'00
Id. Orense	34'00
Id. Almansa	63'25
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior	

Administración de Consumos

DE MAHÓN

Se participa á los habitantes del extrarradio de este distrito municipal que la cobranza del 3.º y 4.º trimestre de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración, Andén de Levante, frente al fondeadero de los vapores Correos, desde el día 1.º al 30 de Abril próximo, desde las 8 hasta las 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde, exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de 8 á 12 de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio del procedimiento de apremio, conforme previene la Instrucción de 12 de Marzo de 1886.

Mahón 13 de Marzo de 1893.—El Administrador, J. Seguí.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

AL PÚBLICO

En el almacén del Andén de Levante número 50, propiedad del difunto D. Pedro Riera, continúan admitiéndose los encargos que se confíen á los Sucesores de éste, para la construcción de toda clase de embarcaciones menores.

Sucesores de Pedro Riera
50, Andén Levante, 50

La antigua FUNERARIA TALLER DE ATAUTES

Habiéndose trasladado este taller desde la calle de San Roque n.º 24 á la calle de Anunciay n.º 39, se hace público que dicho establecimiento ha introducido grandes reformas en modelos y en los precios que son equitativos y que por espacio de tanto tiempo viene sosteniendo, haciendo esperar ver correspondidos sus deseos por parte de los favorecedores de LA FUNERARIA.

Los pedidos se dirigirán á D. Juan M. Sintes, calle del Castillo n.º 2 y en Villa-Carlos á D. Ignacio Fernandez, calle S. Jaime n.º 4 La Comisión.

Un joven desea hallar colocación tanto en casa particular como para trabajar en un horno. Darán razón en esta imprenta y calle Sanjo Cristo, 13.

Lecciones de solfeo y piano
calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

En venta. Lo está la casa calle de Gracia n.º 101. Informarán en la misma calle n.º 105.

D. Zacarias Solá

DORADOR Y PLATEADOR

muy conocido en esta ciudad por los buenos trabajos que en ella ha realizado, participa al público haber abierto su taller en la calle del Norte n.º 5, tienda, donde admitirá toda clase de encargos referentes al ramo á que se dedica.

La gavilla de oro

En este establecimiento se necesita un oficial panadero de buenos antecedentes que sepa trabajar á la perfección el pan mahonés.

También encontrarán colocación en el mismo, un aprendiz del propio oficio y un meritorio para trabajos sencillos de escritorio, ambos con una módica retribución.

Pérdida El domingo 26 de febrero por la noche se perdió una esclavina de piel, forrada de raso, desde la Miranda hasta en casa del General. La persona que la haya encontrado que la entregue en esta imprenta que á más de las gracias se le gratificará.

Para vender

Lo está el acreditado establecimiento EL ARCA DE NOE en muy buenas condiciones. Para informes en el mismo
2, Hannover, 2

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delds, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS
VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fístulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sífilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos cataral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándose solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástrica, la gangrena interior y exterior, el tífus fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver á sus hijos en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas de robustez los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO. = Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta. = Gran rebaja al por mayor. = De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjense por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 á 1 y de 7 á 8 recibirá.)—H. V. V.

EL acreditado profesor D. Bartolomé Mir, de regreso de Ciudadela se dedica nuevamente á dar lecciones de música vocal é instrumental.

9—COS DE GRACIA—9

Para vender Lo está la Noria en junto con varios cercados, situada en la calle del Castillo al lado de la casa Janot.

Una casa calle de la Plana n.º 74 y 76.

Otra casa en la misma calle n.º 78.

Para informes calle de Gracia n.º 90.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias, contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14. Informarán calle de Montañez n.º 4.

Se vende la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Eulalia núms. 52 y 54 por un precio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato. Para su ajuste, S. Pablo 27.

En venta. Lo está la casa calle de las Moreras n.º 19. Informes en la misma.

Por falta de salud

de su dueño se venden varias máquinas y utensilios para la fabricación de calzado.

Todo en buen estado y se dará á precios económicos.

Razón, calle San Antonio Abad n.º 14, zapatería, BARCELONA.

Niñera

Se necesita una. Nueva 22.

VINO

Del país á 50 céntimos de pta. litro.

Forastero á 40 id. id.

Mallorquin á 30 id. id.

Calle Cifuentes, 158

Atún (zorra ó peix salat)

de primera clase en la Tienda de Gavaso á 40 cént. de pta. la libra

Portal de Mar, 6

Para vender Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta ciudad n.º 115. Informarán en el Centro General de Negocios, donde obran los títulos de propiedad de la misma.

S. Ferreres imp. Mahón
calle de S. José.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjense al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Diríjense al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Diríjense al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó escarce de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Diríjense al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.